

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 83 (2008)
Heft: 2

Artikel: Berufsunteroffiziere brevetiert
Autor: Hess, Andreas
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-715092>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Erschlossen BiG
MF 537 / 863

Berufsunteroffiziere brevetiert

Am 14. Dezember 2007 sind in der reformierten Kirche Herisau 23 Absolventen des Grundausbildungslehrganges 2006-2007 an der Berufsunteroffiziersschule BUSA zu Adjutanten befördert worden.

FACHOF ANDREAS HESS, MÄNNEDORF

Mit dieser Diplom- und Beförderungsfeier schliessen sie ihre zweijährige Ausbildung zum Berufsunteroffizier ab.

In Erinnerung an die Schweizer Soldaten in fremden Diensten werden die Grundausbildungslehrgänge (GAL) an der Berufsunteroffiziersschule BUSA Herisau nach Schweizer Truppenkommandanten früherer Zeiten benannt. Der GAL 2006-2007 ist nach dem Berner Obersten Johann-Jakob von Erlach (1628-1694) benannt.

Das Regiment «Erlach» war das älteste schweizerische Regiment der Infanterie, welches Frankreich gedient hat. Es erhielt deshalb die Nummer 1 der Schweizer Regimenter. «Damit möchten wir auch einen Bezug zur Schweizer Militärgeschichte herstellen,

len,» sagt der Kommandant BUSA, Oberst i Gst Marco Cantieni. Die Benennung der Lehrgänge soll hier Tradition werden.

Anspruchsvolle Ausbildung

Die Berufsunteroffiziere sind das Rückgrat der Armee. Sie tragen in den militärischen Schulen die Ausbildungs-, Erziehungs-, und Führungsverantwortung. Entsprechend anspruchsvoll und umfassend ist die Ausbildung an der BUSA Herisau. Der zweijährige Grundausbildungslehrgang vermittelt den angehenden Berufsunteroffizieren das allgemeine militärische Wissen.

So haben die 23 Absolventen aus der Schweiz und die beiden Gastschüler der

deutschen Bundeswehr unter anderem einen Übermittlungskurs, einen Wintergebirgskurs oder die Ausbildung zum Militärsportleiter zu bestehen. Im dritten Semester wird ein achtwöchiges Praktikum in den Lehrverbänden absolviert. Im letzten Semester hat der GAL «von Erlach» an zwei internationalen Übungen teilgenommen.

Am zweiwöchigen Swiss United Nations Junior Officer Course SUNJOC im schwedischen Kungsängen wurden Themen wie Verhandlungstechnik, Patrouillentätigkeit, oder Zivil-militärische Zusammenarbeit geschult.

Zusammen mit über 1000 Armeeangehörigen aus über 20 Nationen haben die BUSA-Absolventen anschliessend an den



Die Absolventen des Grundausbildungslehrganges 2006-2007 an ihrer Diplom- und Beförderungsfeier in der Kirche Herisau.

Schweden-Aufenthalt die zweiwöchige Übung Corperative Lancer 07 in Albanien bestritten.

Würdige Beförderungsfeier

Zum Abschluss ihrer zweijährigen Ausbildung werden die GAL-Absolventen an der schlichten und würdigen Diplom- und Beförderungsfeier in der reformierten Kirche Herisau zu Adjutanten befördert. Neben den Angehörigen der BUSA-Absolventen haben auch Divisionär Ulrich Zwygart, Kommandant HKA, Divisionär Hans-Ulrich Solenthaler, Kommandant Territorialregion 4, Divisionär Fred Heer, Stv. Kommandant Heer sowie Regierungsrat Hans Diem, Sicherheitsdirektor des Kantons Appenzell Ausserrhoden und Landesfähnrich Melchior Looser, Justiz- Polizei- und Militärdirektor des Kantons Appenzell Innerrhoden teilgenommen.

Verantwortung wahrnehmen

BUSA-Kommandant Oberst i Gst Marco Cantieni rief die neuen Berufsunteroffiziere auf, Verantwortung zu übernehmen. «Warten Sie nicht, bis andere etwas machen!» Weiter meinte er zu den Absolventen, dass sie stolz sein können auf das Erreichte. Zum Schluss erinnerte Oberst Cantieni die Berufsunteroffiziere an ihre Vorbildfunktion gegenüber ihren zukünftigen Untergebenen. Sodann wurden die 23 Absolventen des Grundausbildungslehrganges 2006-2007 durch Oberst Cantieni über der Schweizer Fahne zu Adjutanten befördert.

Tägliche Herausforderungen

Der Ausserrhoder Ständerat Hans Alt-herr sagte in seiner Grussbotschaft, dass die



BUSA-Kommandant Oberst i Gst Marco Cantieni befördert die GAL-Absolventen zu Adjutanten.

Schweiz das Glück hat, ein Milizsystem in der Armee zu besitzen, das von der Gesellschaft akzeptiert wird. Das Milizsystem könnte aber nur funktionieren, wenn bewährte und erfahrene Fachleute wie die neu brevetierten Berufsunteroffiziere dafür sorgen, dass die relativ kurzen militärischen Ausbildungszeiten bestmöglich genutzt werden. Die Arbeit mit jungen Menschen bietet täglich neue Herausforderungen und nachhaltige Eindrücke, so Ständerat Alt-herr.

Mit einigen Gedanken des Feldpredigers Hauptmann Patrick Büchel und den Klängen der Nationalhymne, gespielt durch das Instruktionsspiel Appenzell, wurde die Diplom- und Beförderungsfeier abgeschlossen.



Andreas Hess ist Rubrikredaktor SUOV und Chef Medien Inf Br 7.



Die brevetierten Berufsunteroffiziere

Klasse 2:

Adj	Bachmann Philipp	TSK Heer, LVb Log, Ich	Adj	Lunini Mirco-Livio	FT, FOA log, San
Adj	Bonte Johann	FT, FOAP G/sauv	Adj	Meyer Tino	TSK LW, LVb Flab 33
Adj	Brändli Roland	TSK Heer, LVb G/Rttg	Adj	Moré Kabir	FA, FOA aiuto cond 30
Adj	Brühwiler Christian	TSK Heer, LVb Pz/Art	Adj	Pfeiffer Daniel	TSK Heer, LVb Log, Ich
Adj	Goetschi Sascha	TSK Heer, LVb Log, VT	Adj	Schmid Andreas	TSK Heer, LVb Pz/Art
Adj	Grontzki Christoph	TSK LW, LVb Fl 31	Adj	Waldburger Andreas	TSK LW, LVb FU 30
Adj	Landolt Stefan	TSK Heer, LVb Inf	Adj	Wenger Stefan	TSK Heer, LVb Pz/Art
Adj	Staehli Julien	FA, FOAP av 31	Adj	Zobrist Daniel	TSK LW, LVb Flab 33
Adj	Studer Stefan	TSK Heer, LVb Pz/Art			
Adj	Zuber Adrian	TSK Heer, LVb Pz/Art			

Klasse 3:

Adj	Baumann Jürg	TSK Heer, LVb Log, Ich	HFw	Backhaus Hans-Joachim	Deutschland, Bundeswehr
Adj	Heussi Andreas	TSK Heer, LVb Inf	HFw	Reichardt Markus	Deutschland, Bundeswehr
Adj	Lanz Ivo	TSK Heer, LVb Pz/Art			

(Die Teilnehmer der Klasse 1 wurden zu Beginn des Lehrgangjahres auf die übrigen Klassen aufgeteilt.)